ENTRE REDES Y EL MAR: LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES EN LA PESCA EN EL PARAÍSO, ACAPULCO

BETWEEN NETS AND THE SEA: WOMEN PARTICIPATION IN FISHING IN PARAÍSO, ACAPULCO

Angela Maleny Salto Morales Universidad Autónoma de Guerrero

> Recepción: 20 de mayo 2025 Aceptación: 20 de agosto 2025

Resumen

La participación de las mujeres en la pesca artesanal en México ha sido, históricamente, poco valorada, reconocida e invisibilizada. Su papel en la captura de peces ha estado restringida por varios factores históricos, sociales y culturales. Este estudio busca examinar la participación de las mujeres en la pesca artesanal en la comunidad El Paraíso Lomas de Chapultepec, situada en el municipio de Acapulco, a partir de sus experiencias, conocimientos y saberes ancestrales. A través de una metodología cualitativa que incorpora un enfoque etnográfico y estudio de casos, se investiga la vida cotidiana de ocho mujeres. Se observa que las mujeres intervienen en diversas etapas del proceso pesquero, que abarcan la preparación, captura y venta. Por lo tanto, es crucial impulsar políticas públicas que promuevan la relevancia de las mujeres en las actividades pesqueras, así como el reconocimiento de su trabajo, los logros que han conseguido y sus aspiraciones a futuro.

PALABRAS CLAVE: TERRITORIO, PESCA ARTESANAL, GÉNERO, POLÍTICAS DE DESARROLLO LOCAL

Abstract

The participation of women in artisanal fishing in Mexico has historically been unappreciated, little recognized and made invisible. Their role in fishing extraction has been limited by various historical, social, and cultural factors. This study aims to analyze the participation of women in artisanal fishing in Paraíso Lomas de Chapultepec community located in Acapulco. based on their experiences, knowledge, and ancestral wisdom. Through a qualitative methodology that adopts an ethnographic approach and case studies, the daily lives of eight women are examined. It is identified that women participate in different phases of the fishing process, including preparation, capture, and commercialization. In this context, it is essential to promote public policies that foster the importance of women in fishing activities, as well as the recognition of their work, the achievements they have attained and their expectations for the future.

KEY WORDS: TERRITORY, ARTISANAL FISHING, GENDER, LOCAL DEVELOPMENT POLICIES

Introducción

La pesca artesanal representa una fuente de ingresos para aproximadamente 200 millones de personas a nivel global, siendo destacable que el 50% de estos son mujeres (FAO, 2022). la participación femenina en el sector pesquero difiere de acuerdo con el contexto. Ellas juegan un papel crucial a lo largo de todo el proceso productivo, desempeñando diversas funciones que abarcan desde la venta del pescado, la reparación y elaboración de redes de pesca, hasta la transformación de los productos del mar y, evidentemente, la actividad de pesca en sí (Marín, 2021, págs. 27-48). Se define como una actividad de pequeña escala con un impacto ecológico reducido, utilizando métodos tradicionales de captura y embarcaciones pequeñas que navegan en cuerpos de agua y ecosistemas de fácil acceso. En este ámbito, los pescadores y pescadoras aplican una serie de conocimientos y prácticas que se ajustan a valores y acuerdos establecidos en sus comunidades (Hong et al., 2014).

Esta modalidad de pesca es crucial para la preservación o el deterioro de los ecosistemas, así como para la creación de medios de vida y la producción de alimentos que contribuyen a la seguridad alimentaria. Además, la pesca artesanal y de pequeña escala facilita la transmisión de saberes y valores culturales, lo que enriquece la identidad, promueve la cohesión social y asegura la supervivencia de las comunidades pesqueras (Acott & Urquhart, 2018).

En América Latina, las mujeres desempeñan un papel clave en las actividades relacionadas con la pesca. En estas áreas, se involucran principalmente en el procesamiento y la venta de diferentes especies, aunque su participación en la captura directa es mucho menos frecuente. A pesar de su valiosa aportación, el trabajo de estas mujeres a menudo pasa inadvertido y raramente se refleja en las estadísticas del sector pesquero o en las evaluaciones socioeconómicas realizadas a nivel nacional (Perea & Flores, 2016).

Estudios como el de Gutiérrez et al., (2024), así como el de Mendoza et al., (2024) examina la relación entre género y la pesca artesanal, destacando las significativas contribuciones de las mujeres en este ámbito a través de sus propias experiencias, subrayando su esencial papel en la actividad pesquera. Esto ha

facilitado la comprensión de su participación en las labores de reparación de redes, la preparación, la distribución y la venta de pescado. A pesar de su importancia en este ámbito, su impacto tiende a ser subestimado y no recibe el reconocimiento que merece.

A partir de lo anteriormente expuesto, se hace evidente que las mujeres desempeñan un papel crucial en el sector pesquero. La relevancia de la actividad va más allá de su simple aportación económica; para muchas familias y comunidades costeras, esta ocupación se convierte en un estilo de vida que se entrelaza con complejos sistemas sociales y culturales. Por esta razón, a pesar de que la pesca pueda no ser económicamente sostenible en algunos casos, los pescadores, las pescadoras y sus familias siguen manteniendo su vínculo con ella (Peláez, 2015).

En el marco de esta investigación, se abordará la participación de las mujeres en la pesca artesanal desde dos perspectivas: primero, la pesca tradicional como un sistema sociocultural y, segundo, como un sistema económico-productivo. Estas dos aproximaciones permitirán una caracterización más profunda de sus prácticas, lo que, a su vez, fomentará una reflexión que contribuya al diseño, desarrollo y aplicación de políticas públicas adaptadas a las necesidades de los territorios costeros.

Precisiones Conceptuales

Para sustentar el estudio, es esencial partir del concepto de territorio, un término complejo que ha adquirido relevancia en distintos campos de la ciencia en las últimas décadas, incluyendo la dimensión social, económica, política, ambiental y cultural. El concepto se entiende como la apropiación de un espacio que resulta en un recorte geográfico específico por lo que se presenta en términos administrativos, geográficos, políticos, institucionales, comunitarios, económicos y como hábitat (Lozona & Ferro, 2009). Esta noción ha sido explorada desde diferentes disciplinas, lo que ha facilitado que no se limite a una sola rama del saber.

En la actualidad, la estructura social ha sufrido una considerable transformación, volviéndose más compleja, impulsada por elementos como la globalización, el progreso tecnológico y la mejora en las comunicaciones. Estas modificaciones han generado nuevos contextos y dinámicas

sociales (Llanos, 2010). En resumen, el territorio se sociales (Llanos, 2010). En resumen, el territorio se manifiesta como un fenómeno geosociohistórico, dimensional y multiescalar.

A su vez, el territorio y la actividad pesquera están estrechamente vinculadas, dado que esta última depende del acceso a los cuerpos de agua (océanos, ríos, lagos y lagunas). La pesca no solo representa una actividad económica y un modo de vida, sino que también se ve influenciada por las condiciones geográficas de la región en la que se realiza. Las características del territorio, como la longitud de las costas y la diversidad de especies influyen en la productividad y sostenibilidad de las actividades pesqueras (Crespo, 2017).

La pesca, como actividad primaria, tiene una importancia considerable a nivel mundial. Las comunidades que residen cerca de los cuerpos de agua han llegado a depender de ella como un recurso vital para su alimentación y sustento económico. Esta actividad ha sido fundamental en la identidad de muchas comunidades, especialmente en aquellas que han mantenido tradiciones pesqueras a través de las generaciones (Martínez & González, 2016). La pesca tradicional no solo brinda alimentos, empleo e ingresos a las comunidades costeras en todo el mundo; su valor va más allá de lo económico, ya que para muchas de estas comunidades, simboliza un estilo de vida (Alarcón et al., 2024).

Las mujeres y los hombres que participan en las diferentes actividades de la pesca varían según la región. Las mujeres, por lo general, se involucran en la pesca local en donde se encargan de las actividades posteriores a la captura como es el procesamiento, la distribución y la venta de los bienes marinos. Su contribución es a menudo es informal y raramente remunerada. A lo largo de la historia, la pesca en alta mar ha sido predominantemente una actividad masculina, ya que implica riesgos significativos en su integridad y la seguridad en el trabajo (FAO, 2022).

El rubro femenino involucrado en el sector pesquero desempeña una función importante en la alimentación de las comunidades costeras y sus alrededores, contribuyendo de manera significativa a la seguridad alimentaria. La desigualdad de género oculta sus contribuciones, lo que genera desventajas al intentar acceder a los recursos sociales, económicos y laborales. Esta situación ocurre porque su trabajo es visto como

una actividad doméstica o no formal (Pedroza, 2019).

La desvalorización del papel de la mujer en el ámbito pesquero está relacionada con diversos estereotipos acerca de los roles domésticos y reproductivos, la división histórica del trabajo en la pesca se basa en un sistema de división sexual del trabajo, ubicando a los hombres en el ámbito productivo y a las mujeres en el reproductivo. No obstante, las mujeres han desempeñado ambas actividades sin recibir el reconocimiento correspondiente (Schulze & Azcárate, 2022).

Las relaciones de poder desiguales y las inequidades de género han eclipsado la función de las mujeres como poseedoras de conocimiento e impulsoras de cambio. A pesar de su importante aporte, las mujeres en este ámbito enfrentan diversas limitaciones vinculadas a su género: careciendo de acceso a recursos, educación, información, capacitación,

tecnologías, financiamiento, infraestructura, liderazgo en los procesos de toma de decisiones y un empleo digno (FAO, 2022). Por lo que es fundamental resaltar la importancia de las mujeres y la equidad de género, así como también del conocimiento, la visión, la justicia y la gestión de soluciones innovadoras para abordar los problemas de los escosistemas marinos a través de iniciativas de acción colectiva (Mendoza et al., 2024).

La equidad de género es descrita por el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (2017) como "laigualdad en derechos, responsabilidades y oportunidades para hombres y mujeres, así como para niñas y niños", lo que significa que los derechos, deberes y oportunidades no están determinados por el sexo con el que una persona haya nacido hombre o mujer.

Ortega et al., (2024) destacan que la igualdad de género denota que tanto hombres como mujeres disfruten de los mismos derechos, responsabilidades y oportunidades en todas las dimensiones de la vida, así como tener un acceso adecuado a los recursos y la capacidad de participar en la toma de decisiones. Este término busca ofrecer condiciones equitativas y justas de acuerdo a las necesidades de cada género, considerando las desigualdades históricas y estructurales que han afectado a mujeres y hombres de maneras distintas.

Es importante señalar que el empoderamiento de las mujeres es un proceso crucial para alcanzar la inclusión. Esto se logra al permitir que las mujeres asuman el poder y el control sobre sus vidas, lo que a su vez potencia su habilidad para tomar decisiones, acceder a recursos y oportunidades de manera más justa. El empoderamiento femenino en el ámbito pesquero puede llevar a mejoras significativas en la sostenibilidad de los océanos y la seguridad alimentaria. Para diseñar intervenciones más justas y efectivas, resulta fundamental realizar un estudio de género (Sertyesilisik, 2023). Por lo que, es necesario partir desde este enfoque debido a que examina las disparidades y desigualdades entre mujeres y hombres en cuanto a roles, necesidades, acceso a recursos y su involucramiento en las diferentes áreas. Un análisis de género sólido premite identificar los impedimentos que enfrentan las mujeres y desarrollar tácticas que promuevan la igualdad de género en todas las etapas de la cadena de valor del sector pesquero (Heidari & Bachelet, 2018).

Es fundamental reconocer la participación de las mujeres en las comunidades pesqueras a través de la creación de libros, investigaciones académicas y tesis de grado. La información actual sugiere que su rol es escaso, salvo en trabajos que examina específicamente sus contribuciones en la pesca y la acuicultura (Delgado, 2021). En la Tabla 1 se muestran las investigaciones que abordan la participación de las mujeres en la pesca en México.

TABLA 1
INVESTIGACIONES QUE ABORDAN LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES
EN EL SECTOR PESQUERO EN MÉXICO

Autor (es)	Año	Investigación
Ponce et al	2009	Pesca ribereña: retos y oportunidades en un entorno adverso.
Gavaldón y Fraga	2011	Rompiendo esquemas tradicionales en la pesca artesanal: las mujeres trabajadoras del mar en San Felipe, Yucatán, México.
Morán	2011	Entre cuerdas, cimbras y chinchorros: la dimensión humana de la pesca
Espinoza et al	2011	La diversidad étnica como factor de planeación pesquera artesanal: chontales, huaves y zapotecas del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, México.
Navarro	2011	De pescadoras libres a pescadoras reguladas. La pesca artesanal ribereña de la curvina golfina entre mujeres indígenas Cucapá.
Gutiérrez y Cabrera	2012	La pesca ribereña en Guerrero.

Perea y Flores	2016	Participación de las mujeres en la pesca: nuevos roles de género, ingresos económicos y doble jornada	
Ramírez y Verduzco	2016	El papel del Estado en la configuración de la realidad actual de las sociedades pesqueras en México.	
Torre y Fernández	2018	Acción sin daño: un análisis de las intervenciones de una organización de la sociedad civil ambientalista en comunidades costeras del noroeste de México.	
COBI	2020	Resiliencia de las comunidades pesqueras de México ante covid-19. Impactos económicos y sociales.	
Peña y Arce	2021	La pesca de río por mujeres de San Antonio, San Miguel Chimalapa, Oaxaca, México	
Mendoza, Paredes, Gómez y Arévalo	2023	Mujeres en la pesca marina en la Barra de San Pedro, Tabasco, México desde su narrativa	
Gutiérrez, Cipitria y Villarroel	2024	Género y pesca artesanal. Estrategias de acción más allá de la distinción producción-reproducción	

Fuente: Elaborado con base en: Ponce et al., (2025)

En varias comunidades, la inclusión de las mujeres en el ámbito pesquero es una novedad; sin embargo, en otras, ellas han estado al frente de actividades relacionadas con la pesca durante muchos años, ya sea trabajando junto a los hombres o de manera autónoma en este sector (Perea & Flores, 2016).

Lo que se ha señalado previamente es esencial para alcanzar una comprensión más profunda y una perspectiva sobre el rol de las mujeres en el sector pesquero. Diversas vivencias e investigaciones han subrayado que, aunque forman parte activa, no reciben el reconocimiento social necesario ni una retribución económica justa. Además, se ha evidenciado que en los casos documentados se presentan deficiencias en el acceso a programas comunitarios, capacitaciones y en la administración de sus propias cooperativas.

Consideraciones Metodológicas

La investigación se basa en el paradigma cualitativo y adopta un enfoque etnográfico con la finalidad de alcanzar una mayor profundidad mediante un número limitado de casos. Esto facilitó una conexión más cercana con cada una de las participantes. Lleva a cabo un estudio etnográfico implica comprender y analizar las dinámicas sociales desde la perspectiva de quienes son investigadas. Para ello, se emplean tres niveles de descripción: el "que", que refiere a lo aucedido; el "porque", que

trata de explicar las razones; y el "cómo lo viven", que permite entender los eventos desde la experiencia de las personas (Guber, 2001, p. 16-37).

Se realizaron tres recorridos en la comunidad con el fin de promover la interacción y el acercamiento con las entrevistadas. Durante estas sesiones, se generaron conversaciones valiosas con las residentes, quienes compartieron la historia de la comunidad y proporcionaron detalles sobre su vida diaria, así como de las actividades económicas y turísticas más relevantes de la zona. También hablaron sobre cómo adquirieron habilidades en la pesca y las transformaciones que ha experimentado su labor como mujeres en la pesca artesanal y acuícola. A lo largo de la investigación de campo, se acompañó a las mujeres en su rutina diaria, lo que fortaleció la estrategia de observación y documentación.

Se realizaron entrevistas a ocho mujeres de la comunidad de El Paraíso Lomas de Chapultepec, con la intención de analizar cómo su participación influye en las diversas actividades pesqueras. Asimismo, se exploraron las estrategias que han adoptado para realizar un trabajo que ha sido tradicionalmente considerado masculino. En la Tabla 2 se describen las tareas diarias que llevan a cabo, su vinculación con alguna cooperativa pesquera y el acceso a financiamiento gubernamental.

TABLA 2
ACTIVIDADES COTIDIANAS DE LAS ENTREVISTADAS

Nombre	Actividades cotidianas	Es parte de alguna cooperativa	Acceso a apoyos
Ana	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, restaurantera, ayuda en la comercialización del pescado y arregla las redes.	No	No
Mari	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, pescadora artesanal.	No	No
Paty	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, artesana, ayuda en la comercialización del pescado	No	No
Betsy	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, artesana, venta de comida, arregla redes y teje jaulas.	No	No

Luci	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, artesana, estudiante, realiza tours.	No	No
Berenice	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, restaurantera, en algunas ocasiones apoya en el proceso de pesca.	No	No
Clara	Pescadora artesanal, realiza tours, teje jaulas y arregla redes.	No	Si
Eva	Actividades del hogar, cuidado de los hijos, restaurantera, ayuda en la comercialización del pescado y es artesana.	No	No

Fuente: Elaboración propia

Las entrevistas se llevaron a cabo entre noviembre 2024 y enero del 2025 se centraron en explorar la vida diaria, la historia y las relaciones socioterritoriales de las entrevistadas, mediante preguntas como: ¿Cuál es tu ocupación?, ¿Cuántos años llevas en el ámbito de la pesca?, ¿Cómo es la experiencia de ser pescadora?, ¿Qué otras actividades realizas además de la pesca?, entre otras. Para examinar estas entrevistas, se empleó el software cualitativo Atlas. ti, que facilitó la codificación de las variables del estudio y la identificación de códigos emergentes, lo que permitió la identificación de variables que no habían sido consideradas anteriormente. Como resultado, se determinaron tres categorías que se entrelazan con las entrevistas: a) Participación y roles de género; b) Desigualdad de género; y c) Necesidad de mayor inclusión.

^{*}Se emplearon nombres ficticios para proteger la identidad y la privacidad de las entrevistadas.

^{*}Se incorporaron secciones sobre el acceso a los recursos del gobierno y la pertenencia a alguna coopertiva pesquera con la finalidad de evidenciar el limitado acceso al financiamiento y la falta de inclusión de mujeres en estas cooperativas

Descripción del área de estudio

El municipio de Acapulco de Juárez se encuentra en la parte sur del estado de Guerrero, justo en la costa guerrrense. Tiene una superficie de 1882,60 kilómetros cuadrados, lo querepresenta el 2.6 % del área total del estado, v su costa se extiende a lo largo de 62 kilómetros, aportando el 12,3 % del litoral de Guerrero. Este municipio se limita en dos áreas hidrológicas; casi toda su zona oeste, suroeste y sur se abastece de la cuenca del río Atoyac, mientras que el resto del territorio pertenece a la región de Costa Chica-Río Verde, que se enriquece por el río Papagayo. Otros hídricos significativos incluven al río de La Sabana, que atraviesa Acapulco, y los riachuelos de Xaltianguis, Potrerillo, La Provincia y Moyoapa, además de las lagunas de Tres Palos y Coyuca (INEGI, 2024). Según el Consejo Nacional de Población y Vivienda, para el año 2020, el municipio tenía una población de 779,566, de los cuales el 47.7 % eran hombres y el 52.3 % mujeres.

El Paraíso Lomas de Chapultepec es una comunidad del municipio Acapulco de Juárez, en Guerrero, con una latitud 16.71611° o 16° 42′ 58″ norte, longitud -99.61139° o 99° 36′ 41″ oeste y altitud de 21 metros, lugar donde desemboca el Rio Papagayp cpn el Océano Pacífico es la 12 localidad máspoblada del municipio como se observa en la Figura 1.

FIGURA 1
UBICACIÓN DE LA COMUNIDAD EL PARAÍSO LOMAS DE CHAPULTEPEC



Fuente: Elaborado con base en INEGI (2024)

Conforme a los resultados del Censo de Población y Vivienda 2020, la comunidad tenía hasta entonces una población total de 2,064 habitantes, de esa cantidad, 1,042 mujeres y 1,022 hombres.

La participación de las mujeres en la actividad pesquera en el Paraíso

La historia de la pesca convencional en México, particularmente en Guerrero, se ha considerado, a lo largo del tiempo, una labor masculina. Dentro de este sector, el papel de las mujeres ha sido frecuentemente ignorado y no se ha destacado (Perea y Flores, 2016). Sin embargo, detrás de esta percepción se oculta una realidad que merece atención: la labor esencial que las mujeres desempeñan en el ámbito productivo de la pesca.

En México, existen pocos registros sobre la participación femenina en la actividad pesquera, así como de las condiciones laborales y el impacto económico que generan. Esta carencia de información se debe, en parte, a la informalidad del empleo, lo que afecta la recopilación y clasificación de datos. Un claro ejemplo de este problema es la falta de datos desglosados por género y la escasa visibilidad de la pesca de subsistencia o autoconsumo, actividad que es mayormente realizada por mujeres. Este contexto fomenta la falta de reconocimiento de las mujeres en la industria pesquera, lo cual se refleja en las estadísticas oficiales a nivel estatal y nacional (Monfort yBriceño, 2018).

En México, la CONAPESCA (2024) indica que cerca de 44,407 mujeres participan en actividades del sector pesquero, de las cuales 12,951 forman parte de pueblos originarios y trabajan en zonas rurales, tanto en sistemas pesqueros como en la producción acuícola. Las regiones con mayor cantidad de mujeres dedicadas a la pesca y la acuicultura se destacan en Sinaloa, con 3,109; Guerrero, con 2,933; y Tabasco, con 2,914.

El trabajo femenino y su valorización

La participación de las mujeres en la pesca dentro de la comunidad El Paraíso Lomas de Chapultepec ha sido poco valorada y se encuentra considerablemente oculta. Durante el estudio de campo, se llevaron a cabo entrevistas con ocho mujeres, de las cuales solo dos se identificaron como pescadoras. En lo que respecta a sus labores, siete indicaron que se enfocan mayormente en tareas del hogar y el cuidado de sus hijos, además de involucrarse en actividades como la elaboración de productos locales, la venta de artesanías, el comercio, la reparación de redes, el tejido de jaulas y la prestación de servicios.

A pesar de que se notó que algunas mujeres están involucradas en tareas vinculadas al sector pesquero, como la limpieza, el secado y la comercialización de pescado, únicamente dos se dedican a la pesca en la Laguna de Tres Palos, en el río Papagayo y en la orilla del mar. Es importante señalar que ninguna de las mujeres entrevistadas forma parte de una cooperativa o asociación comunitaria, y únicamente una de ellas mencionó haber recibido algún tipo de apoyo o financiamiento social.

Para profundizar en lo anterior, es esencial analizar las dinámicas sociales y territoriales de la comunidad con el propósito de comprender el rol y las contribuciones de las mujeres en el sector pesquero, dando visibilidad a sus actividades. Las tareas requeridas para realizar la pesca demandan conocimientos específicos que son compartidos tanto por hombres como pormujeres. Además, dentro del proceso pesquero comunitario, existe un conjunto de saberes que son especialmente transmitidos por las mujeres. Por lo tanto, es vital realizar una descripción etnográfica de las prácticas de las mujeres en la pesca artesanal, sin limitarse a ver su participación en la comercialización como la única manera de reconocimiento (Pilquiman y Skewes, 2009).

A continucación, se presenta una relfexión acerca de los saberes, prácticas y aprendizajes en la vida comunitaria del Paraíso Lomas de Chapultepec. En este contexto, las mujeres desempeñan una función esencial al involucrarse en el ámbito social, económico, político, ambiental y cultural, contribuyendo de esta manera a la gestión de los bienes naturales y en la búsqueda de alternativas al modelo de desarrollo actual.En palabras de Ana:

Ana, habitante de la comunidad Paraíso Lomas de Chapultepec, comerciante y restaurantera, apoya en la comercialización del pescado a su esposo Antonio, quien se dedica a la pesca y la acuicultura. Destaca que integrarse a la actividad pesquera ha sido un desafío, ya que tradicionalmente ha sido una actividad dominada por hombres, por lo que ha enfrentado dificultades debido al machismo prevaleciente en este sector. Ana resalta que aunque es complicado para una mujer asumir roles que históricamente han pertenecido a los hombres, no es una tarea imposible. Ana destaca que el hombre por naturaleza es machista, pero el pescador es mucho más machista en este sector, no se ha visibilizado el trabajo de la mujer porque la mujer siempre ha estado en el proceso de comercialización. El trabajo de las mujeres ha permanecido en la sombra, a pesar de que siempre han estado involucradas, como se muestra en la Figura 2. En El Paraíso, las mujeres se encargan de reparar las redes y vender el pescado de sus maridos

FIGURA 2
ANA PESCANDO CON SUS NIETOS



Fuente: Trabajo de campo Noviembre (2024).

Los saberes y conocimientos que las mujeres han cultivado en la comunidad se distinguen por su perspectiva hacia el futuro. Es en este contexto donde los métodos y las dinámicas empleadas para lograrlo evidencian cómo cada día se satisfacen necesidades fundamentales. Esta visión se construye y reconstruye a partir de las habilidades adquiridas que trascienden la mera asignación de roles.

En palabras de Mari:

Mari es una de las pocas pescadoras de su comunidad. Desde los 14 años se dedica a pescar, utilizando su propia canoa, motor y redes, lo que le permite trabajar independiente. Le encanta estar en el agua, rodeada de peces, disfrutando de la libertad y la belleza del paisaje como se muestra en la Figura 3. La pesca ha sido siempre su pasión. Su jornada comienza a las 6 de la mañana, cuando se embarca y se dirige hacia la laguna. Mari sostiene que la división de tareas en su entorno no es equitativa. Mientras que los hombres se dedican exclusivamente a pescar, las mujeres enfrentan múltiples responsabilidades: no solo deben encargarse del procesamiento y la venta del pescado, sino también de las labores del hogar y del cuidado de los hijos. Realizar estas actividades es, en gran medida, la razón por la cual hay tan pocas mujeres en el oficio de la pesca.

FIGURA 3
MARI DISFRUTANDO DE LA LAGUNA DE TRES PALOS



Fuente: Trabajo de campo enero (2025)

Las actividades laborales de las mujeres en la cadena de producción de la pesca artesanal evidencia una participación significativa en la comercialización final; sin embargo, su involucramiento en las tareas de captura de los bienes marinos es limitado y escaso. Así, a pesar del importante rol que desempeñan las mujeres en actividades previas y posteriores a la pesca, estas acciones a menudo son ignoradas, tienen escasa remuneración y se desarrollan en condiciones laborales deficientes. Las mujeres desempeñan un papel crucial al llevara cabo diferentes tareas dentro de la cadena productiva. No obstante, a pesar de este compromiso, ellas no son incluidas en las asociaciones y cooperativas como pescadoras en sentido estricto, y únicamente en situaciones excepcionales actúan como propietarias de sus lanchas.

En palabras de Mari:

Pescadora tradicional manifiesta que trabajar en su canoa en medio de la laguna no es una tarea fácil porque los hombres y las mujeres tienen formas de trabajardiferente. No es fácil congeniar en un espacio tan estrecho, esto sumado al prejuicio de algunos pescadores de que una mujer no es capaz de realizar una misma tarea y no tener la fuerza para levantar las redes hace que prefiera salir a pescar a la laguna sola.

Para Málaga (2024), las mujeres juegan un papel fundamental en la sostenibilidad de las comunidades pesqueras. Mientras los varones se dedican a la pesca, las mujeres asumen la responsabilidad del hogar. Además de las tareas domésticas, contribuyen a los ingresos familiares a través de diversas actividades, como la crianza de animales y el cultivo de alimentos. Es de relevancia destacar que, ante fenómenos adversos que impactan en el sector pesquero, muchas mujeres han conseguido mantener la estabilidad económica de sus hogares mediante actividades que compensan la falta de ingresos que suelen ocurrir en este sector.

Es importante señalar que la responsabilidad diaria que enfrentan las mujeres como encargadas del hogar y de la familia provoca una sobrecarga y agotamiento físico-mental. Estas labores se incrementaron notablemente durante la pandemia COVID-19.

En palabras de Paty, Betsy y Lucí:

Cuando los hombres salen a pescar, las mujeres se convierten en el pilar fundamental del hogar. Quienes permanecemos en casa buscamos la manera de afrontar los gastos familiares; en nuestro tiempo libre, nos dedicamos a crear artesanías, vender alimentos y emprender diversas iniciativas para sacar adelante a nuestras familias. Betsy señala que las mujeres enfrentan varios desafíos en el ámbito pesquero, que van desde la dificultad para ingresara una sociedad cooperativa hasta la falta de acceso acapacitaciones y la obtención de financiamiento. Resaltan que es fundamental que se reconozca el papel de las mujeres en este sector. Lucí destaca que la participación femenina en este rubro es escasa, que el trabajo no remunerado que muchas realizan, como las tareas del hogar y el cuidado de los hijos, no se refleja en el Producto

Resulta Interno Bruto Nacional

Resulta esencial visibilizar la participación de las mujeres en los procesos y transformaciones territoriales. Esto conlleva a reconocer su trayectoria, comprender sus potencialidades y proyectar alternativas que busquen un desarrollo integral y sostenible. Cada territorio pesquero posee particularidades únicas, lo que implica que, a pesar de que las transformaciones puedan ser analizadas desde un enfoque transversal, no sea factible generalizar las dinámicas locales que suceden en cada comunidad (Alarcón et al., 2024).

En palabras de Berenice:

La pesca artesanal en El Paraíso forma parte del encantador paisaje costero y del recorrido que invita a disfrutar de la zona. Berenice, residente de la comunidad, se involucra en diversas actividades pesqueras y ha creado un emprendimiento gastronómico centrado en el pescado, todo ello en el mismo lugar donde vive y trabaja junto a su familia. Su historia es un testimonio de sacrificio y constante superación. Comenzó su negocio a los 20 años, en una pequeña palapa a la orilla de la carretera, donde ofrecía cócteles y bebidas preparadas. Los fines de semana son sus días más productivos, ya que los mariscos que vende provienen de las capturas que ella y su marido realizan, como se puede observar en la Figura 4. La pesca se ha convertido en un recurso esencial, especialmente durante los períodos de baja afluencia turística en su restaurante.

FIGURA 4
BERENICE PESCANDO CON SU ESPOSO



Fuente: Trabajo de campo Noviembre (2024).

A su vez:

En palabras de Clara:

Clara es pescadora por tradición, herencia, cultura y generaciones, como se muestra en la Figura 5. A sus 43 años, desde que tiene uso de razón, ha aprendido el arte de la pesca de la mano de su padre. Durante su infancia. la pesca fue la principal y única actividad económica que les permitió subsistir. Su especialidad incluye la captura de Lisa y Tilapia, y, en época de lluvia, cuando la laguna se llena de aqua, también el Robalo. Estos conocimientos se han ido forjando a lo largo de los años, es un calendario ancestral que le han transmitido su madre, su padre v sus abuelos. Como dice Clara: "Sé en qué temporada debo salir a pescar, dónde se concentran la Lisa y el Robalo, y cuáles son los cambios que presenta la laguna, es decir, dónde y cuándo debo adentrarme". Para ella, pescar es una forma de conectar con la naturaleza y recordar a sus antepasados, especialmente esos momentos en los que su padre la instruía en el arte de la pesca. Cuando sale con sus nietas y nietos, les relata la historia de la laguna, cómo comenzaron a pescar y la responsabilidad que asumen en este delicado ecosistema. Por otro lado, Clara destaca que actualmente complementan la pesca con otras actividades. como la acuicultura y diversos servicios ofrecidos en la zona, aunque la pesca sigue siendo su principal fuente de ingresos. En la laguna de Tres Palos, actualmente se organizan tours a través de los manglares, donde se encuentran las cuatro especies de mangle: blanco, negro, amarillo y rojo. A pesar de que no producen frutos, solo semillas para su reproducción, son fundamentales para conservar y proteger la biodiversidad de la laguna, además de actuar como purificadores del aire que respiramos. Sin embargo, Clara también menciona que la pesca se ha reducido a causa de las actividades depredadoras llevadas a cabo por personas ajenas, lo que ha desequilibrado el delicado ecosistema lagunar.

Figura 5 Clara pescadora por herencia y tradición



Nota. Fuente: Trabajo de campo enero (2025).

La lucha contra el cambio climático requiere de aciones inmediatas que involucren a todas las comunidades costeras en el desarrollo de estrategias para asegurar la sostenibilidad de la pesca. Es crucial que los bienes marinos sigan siendo una fuente vital para estas comunidades. Para lograrlo, es necesario llevar a cabo acciones y estrategias que refuercen la capacidad de adaptación al cambio climático de las actividades que se realizan en estas áreas.

En la actualidad, las comunidades pesqueras enfrentan presiones significativas derivadas del dinamismo demográficoen donde la contamminación, la erosión de cuencas hidrográficasel incremento de fenómenos meteorológicos extremos, los asentamientos urbanos, los proyectos turísticos, las actividades industriales, la extracción de petróleo, la minería, la acuicultura y la agricultura, se presenta como desafíos considerables para estas comunidades (CONAPESCA, 2023).

En palabras de Eva:

Habitante del Paraíso y miembro de una familia de pescadoras y pescadores. Me dedico al cuidado de mis hijos, hijas y a las labores del hogar. El Huracán Otis fue un evento inesperado que trajo consigo una devastación indescriptible en nuestro pueblo; arrasó con muchas chozas, destruyó numerosas casas y dejó huella en nuestras vidas. Durante veinte días quedamos sin electricidad, la comida

se echó a perder y no pudimos pescar, ya que la laguna carecía de peces y en el río aparecieron muchos peces muertos. La fuerza del huracán destrozó nuestra canoa, y construir una nueva se convirtió en un reto arduo mientras poco a poco empezábamos a recuperarnos. El impacto de Otis fue significativo; tras la catástrofe, la laguna se unió con el mar, y aunque la barra¹ fue abierta, el pescado que se capturaba era de mala calidad. Durante el huracán, nos resquardamos en casa, temiendo no ver el amanecer. Nos refugiamos en un rincón, abrazados, esperando a quem pasara la tormenta. Los vientos arrasaron mi cocina, sin embargo, la pequeña cabaña donde estábamos con mi esposo e hijos se mantuvo en pie, como se muestra en la Figura 6. La vida de pescador es bonita, aunque dura. Antes de la pandemia y de Otis, pasábamos nuestros días en el río, pescando desde las 6 de la mañana hasta las 5 de la tarde, utilizando nuestra canoa, trasmallos y hieleras. Al día siguiente, me dirigía a la Bonfil² a vender el pescado; aquí en Acapulco, se malbarata, pero en otros lugares el pago es más justo. Una de las ventajas de vivir cerca del mar, de la laguna y el río es que, aunque no haya abundancia de dinero, nunca pasamos hambre. La pesca siempre nos proporciona lo necesario para sobrevivir, aquí uno vive de la pesca.

Figura 6 Cabaña de eva después del paso del hurácan Otis



Fuente: proporcionada por Robles (2023)

¹Una barra es una formación de tierra en un cuerpo de agua. Las barras tienden a ser largas y lineales es muy usual que se desarrollen en zonas donde se deposita grava o arena en aguas poco profundas aparecen en ríos, lagos y mares

² Playa Bonfil se localiza en la parte poniente de la ciudad de Acapulco, se ubica en las cercanías de la Zona Diamante.

Es esencial poner atención en la participación y el rol que desempeñan las mujeres en las diversas etapas del sistema productivo del sector pesquero. Resulta crucial reconocer su papel central dentro de las comunidades costeras. Asimismo, es imprescindible desarrollar e implementar políticas públicas que promuevan actividades que fortalezcan el empoderamiento femenino, ya que esto es fundamental para lograr sociedades más justas y sostenibles.

Conclusiones

En la comunidad el Paraíso Lomas de Chapultepec, se evidencia que la asignación clásica de los roles de género sigue siendo predominante, tal como sucede en la mayoría de los hogares, donde las mujeres asumen las tareas del hogar y el cuidado de los infantes, mientras que los hombres se dedican a las actividades laborales. Sin embargo, existen algunos núcleos familiares donde las dinámicas laborales muestran ligeras variaciones.

En estos casos, se observan roles de género más flexibles, especialmente gracias a la participación de las mujeres en la pesca, donde los esposos suelen instruir y acompañar, lo que indica una transformación gradual en los roles masculinos. A pesar de estas diferencias, muchas mujeres que se dedican exclusivamente a estas actividades afirman que la indiferencia, la exclusión y la invisibilidad siguen siendo predominantes en las diversas fases del proceso pesquero.

En consonancia con la propuesta de Perea y Flores (2016) en su estudio titulado "Participación de las mujeres en la pesca: nuevos roles de género, ingresos económicos y doble jornada", los casos examinados revelan nuevas perspectivas y desafíos. Esta situación se relaciona con la vulnerabilidad que enfrentan las mujeres, vinculadas a actividades consideradas tradicionalmente masculinas. Esto no solo representa el desafío de ocupar espacios de manera productiva, sino también de replantear el papel de hombres y mujeres dentro del hogar, lo que permite la aparición de prácticas innovadoras que se reconfiguran en la experiencia diaria.

Por este motivo, es esencial reflexionar sobre las barreras y los factores que sustentan la resiliencia de numerosas mujeres en los distintos contextos que impactan en su vida diaria. Álvarez et al., subrayan que la contribución de las mujeres en la pesca tradicional ha sido históricamente poco reconocida, puesto que su labor se ha realizado desde una cotidianidad paralela a los grandes modelos de crecimiento. El modo en que las mujeres asumen su papel como pescadoras, cuidadoras y cónyugues merece ser destacado. Esto permite analizar cómo se construyen fortalezas desde un entorno social a menudo poco valorado, sugiriendo que la propia adversidad puede fomentar aspectos que contribuyan a una estructura resiliente en su vida diaria.

De acuerdo con Torre et al., (2019), es imprescindible realizar múltiples modificaciones para alcanzar la equidad de género en el sector pesquero, dado que es esencial reconocer las desigualdades existentes y valorar las contribuciones de las mujeres en la pesca. Por consiguiente, al examinar los casos presentados, se destaca que el incremento de la presencia femenina en la toma de decisiones en este sector se encuentra estrechamente vinculado con el desarrollo de nuevas habilidades y competencias de liderazgo, así como la motivación proveniente de modelos femeninos inspiradores. Para fomentar aún más su autonomía en este ámbito, las mujeres deben participar en las reuniones, tener la libertad de compartir sus opiniones y votar en igualdad de condiciones.

Basado en los estudios de Álvarez et al., (2017) así como de Galappaththi et al., (2022) es necesario desarrollar un modelo de gestión costera que considere la perspectiva de género. Este modelo debe integrar como principal componente sociocultural las experiencias de las mujeres en las distintas actividades vinculadas con la pesca artesanal. Lo que implica examinar las estructuras y contextos donde las mujeres ejercen su autonomía y gestionan sus recursos, proponiendo así una gobernanza participativa que busque entender los procesos de resolución de conflictos y la generación de oportunidades en la gestión de recursos.

Por otra parte, es crucial la creación y puesta en marcha, desde un enfoque horizontal, de políticas públicas orientadas a las mujeres en el sector pesquero, que procuren impulsar la equidad de género y el empoderamiento de las mujeres en este ámbito, reconociendo su papel vital en la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia de las comunidades costeras. Estas políticas deben asegurar que las mujeres tengan

acceso a recursos, capacitación, tecnologías y mercados, así como fomentar su participación en la toma de decisiones y la gobernanza en la pesca. Al implementar políticas públicas integrales y efectivas, es posible lograr un sector pesquero más equitativo, justo y sostenible, donde las mujeres puedan alcanzar su máximo potencial.

Reflexiones

- •Es necesario poner atención en las contribuciones y el rol que cumplen las mujeres en las distintas fases del sistema productivo del sector pesquero, pero sobre todo reconocer el papel central que juegan dentro de las comunidades costeras. A pesar de estar significativamente involucradas en varios aspectos de la pesca, incluyendo la captura, el procesamiento y la venta, los roles de las mujeres con frecuencia no se reconocen lo suficiente. La visión tradicional de la pesca como una actividad masculina contribuye a esta omisión.
- Un aspecto a destacar es la desigualdad de género que dificulta el desarrollo: La falta de atención al género en la gestión de la pesca ha obstaculizado que el impacto de las políticas públicas logren sus objetivos de crear medios de vida sostenibles a nivel comunitario.
- •La marginación en la cadena de valor, debido a que a las mujeres normalmente se les asigna posiciones secundarias a lo largo del proceso pesquero, lo que limita su acceso a los recursos y a la toma de decisiones.
- Un gran número de investigaciones pesqueras se basan en la distribución tradicional de los roles de género en donde la pesca suele estar dominada por los hombres y se presta menos atención a las mujeres.

Recomendaciones

- Considerar e integrar los roles de las mujeres en los sistemas de gestión pesquera en donde es necesario reconocer la importante participación de las mujeres en las distintas fases del sistema productivo e integrar sus perspectivas para una comprensión más integral de estos sistemas.
- •La creación y ejecución de políticas públicas desde una perspectiva horizontal que se centren en el fortalecimiento

- de la capacidad institucional en las comunidades costeras, considerando la complejidad de los roles de género. Además de abordar las barreras de acceso, es decir, la aplicación de programas sociales que se enfoquen en cuestiones que se vinculan directamente con los intereses de las mujeres en la actividad pesquera, reconociendo y valorando su involucramiento.
- La recopilación de datos que separen la información por género en la pesca con la finalidad de ampliar la comprensión de este sector.
- •Es necesario realizar esfuerzos para mejorar la participación de las mujeres en el sector pesquero y en la toma de decisiones políticas, yendo más allá de la apreciación de las mujeres solo como comercializadoras de pescado.
- Ofrecer a las mujeres capacitación en las distintas fases del sistema productivo y créditos para adquirir el equipo necesario para desarrollar satisfactoriamente la actividad.
- Apoyar a las organizaciones de mujeres promoviendo el establecimiento de cooperativas, asociaciones y sindicatos. Aumentar esta participación ayudará a promover cuestiones particulares de las mujeres en el sector y aumentará el número de mujeres en posiciones de liderazgo.

Aportación

Como consecuencia, la comunidad "El Paraíso Lomas de Chapultepec" dispone ahora de un estudio socioterritorial que se basa en la creación de conocimiento de forma colectiva. Este estudio resalta la relevancia y el involucramiento de las mujeres en las tareas de pesca, además de la valoración de su trabajo, los éxitos que han logrado, la formación de redes de femeninas y sus aspiraciones para el futuro.

Consideraciones Éticas

Toda investigación científica debe adherirse a un conjunto de principios éticos, particularmente cuando involucra a individuos que podrían ser influenciados por dicho proceso. El respeto a estos principios éticos es una práctica habitual en la investigación académica. El estudio se enfoca en un grupo sensible y tiene lugar en un entorno complejo, por lo que, cuando

se realizan estudios en situaciones tan delicadas y frágiles, es fundamental mantener altos estándares éticos y ajustarlos a las particularidades del entorno (McDermott et al., 2019).

Consentimiento informado, confidencialidad y anonimato

Para el análisis, se tomaron en cuenta varias cuestiones éticas, como la obtención del consentimiento informado, la confidencialidad y el anonimato de los datos. Las entrevistadas tuvieron acceso total a la información sobre el objetivo y el alcance de la investigación, y durante todo el proceso plantearon sus dudas y preocupaciones. La obtención del consentimiento informado se estableció debido al tema tratado, dado que forman parte de un sector particularmente vulnerable, lo que debe manejarse con especial atención.

Con el fin de proteger la identidad se llevaron a cabo las acciones siguientes:

- 1.-Se emplearon nombres ficticios para proteger la identidad y la privacidad de las mujeres que participaron.
- 2.-Las fotografías se tomaron desde lejos o mostrando la parte posterior de las participantes.
- 3.-Se consideró la eliminación de información personal durante las entrevistas para ayudar a resguardar su identidad, suprimir cualquier dato que pudiera permitir su identificación.

Agradecimientos

Quiero expresar mi más sincero agradecimiento a las mujeres que brindaron sus testimonios y experiencias personales. De igual modo, agradezco a los hombres y mujeres de la comunidad por su valiosa contribución en las actividades que se realizaron con éxito. Igualmente, quiero expresar mi gratitud a mis colegas Maricela Iturbide Mauricio y Flor Alejandra Trigo Hernández por las orientaciones y los materiales proporcionados en materia de género.

Bibliografía

- Acott, T. & Urquhart, J. (2018). Co-constructing cultural ecosystem services and wellbeing through a place-based approach. Obtenido de ResearchGate: DOI:10.1007/978-3-319-60750-4 2
- Alarcón, G., Tam, J., & Zavala, J. (2024). Participación de las mujeres en la pesca artesanal en el norte del Peú en el contexto del cambio climático. Obtenido de Revista Ciencias Sociales: https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/sociales/articleview/63533/62735
- Álvarez, C., S.; Galicia. C., D. & Gajardo, C. (2017). La visualización femenina en la pesca artesanal:transformaciones culturales en el sur de Chile. Obtenido de *Polis Revista Latinoamericana*: https://goo.su/k0vx5
- CONAPESCA. (2023). Anuario Estadístico de Acuacultura y pesca 2023. Obtenido de Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca: https://goo.su/k1HdLM
- Crespo, J. M. (2017). El trabajo de campo en la investigación geográfica de la pesca comercial ribereña en las áreas naturales protegidas del estado de Campeche, México. Obtenido de *Investigaciones Geográficas*: https://doi.org/10.14350/rig.59527
- Delgado, C. E. (2021). Entre jaiba, camarón, sardina y erizo: mujeres en la producción pesquera y la reproducción social en el noroeste de México. Obtenido de *Revista Latinoamericana Antropología del Trabajo*: https://goo.su/qT7TJ
- Espinoza, A.; Ramos, D.; Díaz, M.; Santos, C. & Cupido, D. (2024). Ciencia Pesquera. Obtenido de *Mujeres Jefas de Familia en la Pesca de Pequeña Escala en el Sur del Golfo de México*: https://goo.su/twVq9Bb
- FAO. (2022). Año internacional de la pesca y la acuicultura artesanales; 2022 plan de acción mundial. Obtenido de Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura: https://goo.su/yrUXTXa
- Galappaththi, M.; Armitage, D. & Collins, A. (2022). Women's experiences in influencing and shapingsmall-scale fisheries governance. Obtenido de Fish and Fisheries: Doi: 10.1111/faf.12672

- Guber, R. (2001). La etnografía. Método, campo y reflexividad. Bogotá: Norma.
- Gutiérrez, K.; Cipitria, C, & Villarroel, C. (2024). "Género y pesca artesanal. Estrategias de acción más allá de la distinción producción-reproducción". Obtenido de Conferencia: XII Congreso Chileno de Sociología 2024: DOI: 10.13140/RG.2.2.35564.17285
- Heidari, S. & Bachelet, V. (2018). Sex and gender analysis for betterscience and health equity. Obtenido de The Lancet: DOI: 10.1016/S0140-6736(18)32619-9
- Hong, S.; Bogeart, J., & Min, Q. (2014). *Biocultural Landscapes: Diversity, Functions and Values*. Korea, Republic of South Korea: Springer. DOI:10.1007/978-94-017-8941-7.
- INEGI. (2024). Guerrero. Mapa de Regiones Hidrológicas. Obtenido de INEGI: https://www.inegi.org.mx/app/mapa/espacioydatos/default.aspx
- Llanos, L. (2010). El concepto de territorio y la investigación en las ciencias sociales. Obtenido de Agricultura sociedad y desarrollo: https://www.redalyc.org/pdf/3605/360533086001.pdf
- Lozona, F. & Ferro, J. (2009). Las configuraciones de los territorios rurales en el siglo XXI. Colombia: Pontifia universidad Javeriana.
- Málaga, L. (20 de Junio de 2024). *Un rol activo: las mujeres de la pesca artesanal*. Obtenido de The Nature Conservancy: https://goo.su/QPRGa.
- Marín, M. J. (2021). Visibilizando los roles de la mujer en la pesca artesanal marino-costera del Golfo de Salamanca (Magdalena), en el marco de los Derechos Humanos. Obtenido de Universidad Magdalena, Faculta de Ciencias Básicas, Programa de biología: https://goo.su/EiZxOoH
- Martínez, S. T. & González, F. (2016). La construcción de la política pesquera en México. Una mirada desde el campo geográfico. Obtenido de Atlantic Review of Economics: https://goo.su/bkYcl8w
- McDermott, R.; Gibbons, P.; Mpanje, D.; McGrath, S.; Market, A.; Cortés, P. & Haryati, D. (2019). Beyond ethical approval: fostering ethical research practices within intersectoral research projects involving academic and NGO sector partners. Obtenido de Journal of International Humanitarian Action: https://doi.org/10.1186/s41018-019-0065-8

- Mendoza, M.; Paredes, A.; Fischer, L. & Arévalo, W. (2024). Mujeres en la pesca marina en la Barra de San Pedro, Tabasco, México desde su narrativa. Obtenido de *Estudios Sociales. Revista de Alimentación Contemporánea Regional*: https://doi.org/10.24836/es.v34i63.1392
- Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica. (2017). Guía sobre el enfoque de igualdad de género y derechos humanos en la evaluación. Orientaciones para su incorporación en el proceso de evaluación. Obtenido de Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica: https://goo.su/zri8075
- Monfort, M. C. & Briceño, N. (2018). Putting Gender Equality on the Seafood Industry's Agenda. Global Survey. Obtenido de ResearchGate: https://goo.su/00lm9c
- Ortega, E.; Ortega, I. & Vázquez, D. (2024). Sembrando igualdad y equidad:el papel de las mujeres en sistemas alimentarios sostenible. RedNutrición.
- Pedroza, C. (2019). Managing Mercado del Mar: a case of women's entrepreneurship in the fishing industry. Obtenido de *Maritime Studies*: DOI:10.1007/s40152-019-00157-y
- Peláez, C. (2015). Una mirada a los estudios pesqueros desde las ciencias sociales. Obtenido de *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*: https://goo.su/IX5zS
- Perea, A., & Flores, F. (2016). Participación de las mujeres en la pesca: nuevos roles de género, ingresos económicos y doble jornada. *Obtenido de Sociedad y Ambiente*: https://goo.su/b94dp4T
- Pilquiman, M. & Skewes, J. C. (2009). Los paisajes locales y las encrucijadas del etnoturismo: reflexiones a partir de los proyectos turísticos de comunidades indígenas de la región de Los Lagos en Chile. Obtenido de *Cuadernos de Turismo*: https://goo.su/3CLqQB Schulze, M. & Azcárate, J. (2022). División sexual del trabajo en la industria pesquera argentina. *Exploracionesempíricas con relación a las reformas de la Ley de Pesca No 24922. Estudios del Trabajo*, 1-25.
- Sertyesilisik, B. (2023). Women empowerment as a key to supportachievement of the sustainable development goals and globalsustainable development. Gender Inequality and its Implications on Education and Health. A global perspective. p., 63-153.

- Torre, J.; Hernández, A.; Fernández, F.; Lopez, J., & Espinosa, M. (2019). Women's empowerment, collective actions, and sustainable fisheries: lessons from Mexico. Obtenido de *Maritime Studies*: https://doi.org/10.1007/s40152-019-00153-2
- Wakida, A. (2024). El Rol de las Mujeres en la Pesca Ribereña de Camarón en la Península de Yucatán. Obtenido de *Ciencia Pesquera*: https://goo.su/4MOrU